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Programmazione mobilità e piste ciclabili 

CONFERENZA DI SERVIZI 
Ai sensi dell’art.14 e ss. Legge 241/90 
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Soprintendenza Belle Arti e Paesaggio  
 
Città Metropolitana di Firenze  
Direzione Agricoltura - Caccia e Pesca - A.I.B. Forestazione - Difesa del Suolo – Ambiente 
Ufficio Direzione del Suolo 

 
Città Metropolitana di Firenze  
Direzione Patrimonio, Espropri e Trasporto Pubblico Locale 

 
Rete Ferroviaria Italiana Spa  
Direzione Territoriale Produzione  
 
ATAF Gestioni S.r.L. 
 
Quadrifoglio Servizi Ambientali  
Area Fiorentina SpA 

 
ENEL - Distribuzione S.p.a. 
Divisione infrastrutture e reti 

 
S.IL.FI S.p.A. 

 
Spett. le Publiacqua S.p.A.  
Divisione acque reflue 

 
Publiacqua S.p.A.  
Divisione Acqua potabile 

 
Toscana Energia S.p.a. 

 
Telecom Italia 

 
Retelit S.p.A. 

 
Infostrada S.p.A. 

 
Wind telecomunicazioni S.p.A. 
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COMUNE DI FIRENZE 
 
Direzione servizi tecnici 

 
Direzione Ambiente  
 
Direzione Attività Economiche e Turismo  

 
Direzione Urbanistica 

 
Direzione Patrimonio Immobiliare  

 
Direzione Nuove Infrastrutture e Mobilità 
Servizio Mobilità  
  
Presidente del Quartiere 2 
 
 

OGGETTO 
 
Conferenza di Servizi (L.241/1990 e s.m.i.) per l’espressione dei pareri ai fini dell’approvazione del Progetto 
Definitivo Riqualificazione Piazza delle Cure. 
Codice Opera 130130 
 
La Conferenza è stata introdotta dall’Ing. Giuseppe Carone, in qualità di RUP e  
Dirigente del Servizio Programmazione Mobilità e Piste Ciclabili,  
Direzione Nuove Infrastrutture e Mobilita'; 
 
Il progetto è stato illustrato dall’Arch. Maurizio Barabesi,  Responsabile della P.O. Riqualificazione Spazi 
Urbani,  progettista dell’opera;  
 
A supporto dell’Ing. Giuseppe Carone e dell’Arch. Maurizio Barabesi hanno presenziato all’incontro la Geom. 
Vanessa Rinaldi e la  Dott.ssa Lorella Arioli  della suddetta P.O.  
 
 
Sono, inoltre, presenti alla Conferenza, per conto di: 
 
ATAF Gestioni S.r.L.- Ing. Simone Vegni; 
 
Quadrifoglio Servizi Ambientali /Area Fiorentina SpA - Arch. Angelo Fazio; 
 
S.IL.FI S.p.A.- Ing. Antonio Pasqua, delegato;  

 
Spett. le Publiacqua S.p.A. / Divisione acque reflue/ – Geom. Antonio Ferraioli, delegato; 

 
Publiacqua S.p.A. / Divisione Acqua potabile / – Geom. Antonio Ferraioli, delegato; 
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Toscana Energia S.p.a. – Sig. Fabio Parenti; 
 
Telecom Italia – Sig. Andrea Sieni, delegato; 

 
Infostrada S.p.A. – Sig. Renato Fabiani; 

 
Wind telecomunicazioni S.p.A. - Sig. Renato Fabiani; 
 
E per il Comune di Firenze: 
 
Direzione servizi tecnici – Ing. Filippo Cioni, delegato; 

 
Direzione Ambiente - Dott.ssa Rosanna Sardanelli, delegata; 
 
Direzione Attività Economiche e Turismo – Dott.ssa Francesca Lastrucci, Arch. Alessio Frosali, delegati,  

 
Direzione Patrimonio Immobiliare – Dott.ssa Franca Benelli, delegata, Giuseppina Fantozzi, Silvia Gigli; 
  
Presidente del Quartiere 2 – Sig. Michele Pierguidi; 
 
Presidente Commissione territorio Quartiere 2 – Dott.ssa Lucia Ricci; 
 
P.O. Attività Istituzionale Quartiere 2 – Sig. Maurizio Polvanesi. 
 
 
Assenti: 
 
Soprintendenza Belle Arti e Paesaggio; 
 
ENEL - Distribuzione S.p.a. / Divisione infrastrutture e reti; 
 
Città Metropolitana di Firenze  
Direzione Patrimonio, Espropri e Trasporto Pubblico Locale; 
 
 
Retelit S.p.A.; 
 
Direzione Nuove Infrastrutture e Mobilità 
Servizio Mobilità.  
 
Assenti che hanno espresso un parere mediante PEC: 
 
Città Metropolitana di Firenze  
Direzione Agricoltura - Caccia e Pesca - A.I.B. Forestazione - Difesa del Suolo – Ambiente 
Ufficio Direzione del Suolo ha inviato il  parere a firma dell’Ing. Monica Maurri in data 13/10/2015 Prot. N° 
552077 -  Allegato1; 
 
Direzione Urbanistica ha inviato il  parere a firma dell’Arch. Lucia Raveggi in data 23/10/2015  
Prot. 294675/2015 – Allegato2 ; 
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Rete Ferroviaria Italiana Spa  
Direzione Territoriale Produzione ha iniviato il parere a firma Sig. Efisio Murgia –Allegato3; 
 
 
 
 
 
Presenti che hanno consegnato parere  mediante nota scritta: 
 
Quadrifoglio Servizi Ambientali /Area Fiorentina SpA - Arch. Angelo Fazio – Allegato4; 

 
Spett. le Publiacqua S.p.A. / Divisione acque reflue/ – Geom. Antonio Ferraioli, delegato – Allegato5; 

 
Publiacqua S.p.A. / Divisione Acqua potabile / – Geom. Antonio Ferraioli, delegato – Allegato6; 

 
Toscana Energia S.p.a. – Sig. Fabio Parenti – Allegato7; 
 
Telecom Italia – Sig. Andrea Sieni  - Allegato8; 
 
Infostrada S.p.A. – Wind telecomunicazioni S.p.A. - Sig. Renato Fabiani – Allegato9; 
 
Direzione Patrimonio Immobiliare – Dott.ssa Franca Benelli – Allegato10. 
 

 
 

             PREMESSA  
 

 
Il giorno 26 del mese di ottobre dell’anno 2015 (duemilaquindici) alle ore 10.30 in Firenze presso la Direzione 
Nuove Infrastrutture e Mobilità del Comune di Firenze, via Mannelli 119/i - sala riunioni piano 4, si è riunita la 
Conferenza di Servizio  promossa dal Comune di Firenze su proposta dal RUP Ing. Giuseppe Carone, 
relativamente al progetto definitivo di Riqualificazione Piazza delle Cure. (Codice Opera 130130). 
 

- Vista la necessità di acquisire pareri, indicazioni ed eventuali vincoli od ostacoli all’ipotesi progettuale; 
 

- Dato atto che sono stati resi accessibili e consultabili, ai soggetti invitati, per quanto di interesse, gli 
elaborati progettuali relativi alle opere sotto specificate  e che copia di tali elaborati  cartacei è 
depositata agli atti della Conferenza; 

 
- Visto che sono state opportunamente comunicate le modalità di  trasmissione dei pareri. 

 
Si procede all’acquisizione dei pareri dei soggetti partecipanti dopo che l’Ing. Giuseppe Carone, Rup 
dell’opera in oggetto, e l’Arch. Maurizio Barabesi, progettista,  hanno esplicitato i contenuti e la complessità  
dell’intervento di riqualificazione. 
L’ing. Giuseppe Carone, in particolare, esplicita che il progetto esecutivo dovrà essere approvato entro il 
2015, e che, conseguentemente, la gara potrà essere bandita compatibilmente con i vincoli del patto di 
stabilità degli enti locali nonché previa ulteriore verifica finanziaria da parte degli uffici competenti. 
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L’arch. Maurizio Barabesi comunica che le opere previste nel progetto ed oggetto di analisi nella presente 
conferenza non comprendono la riqualificazione dell’impianto di illuminazione il cui finanziamento sarà 
effettuato con risorse ulteriori e pari a circa 350.000 euro. 

 
Nell’ordine sono intervenuti: 
 
Il geom. Antonio Ferraioli per conto di Publiacqua S.p.A. / Divisione acque reflue e Publiacqua S.p.A. / 
Divisione Acqua potabile che segnala la presenza di condotte idriche e fognarie in diramazione dal centro 
della piazza  verso le vie confluenti in piazza delle Cure.  Per non intercettare le suddette condotte, dovrà 
essere posta grande attenzione, nella realizzazione dell’opera, nell’area mercatale e limitrofa al 
sottopassaggio e in quella, verso la ferrovia, dove attualmente si accede ai magazzini comunali. 
La rilevazione strumentale della posizione delle reti di competenza potrà essere richiesta a Publiacqua che si 
attiverà per realizzare il rilievo. 
Sono presenti sempre nell’area limitrofa al mercato delle erbe un fontanello ed un idrante, di questo in 
particolare si auspica lo spostamento verso un area più accessibile. Analogamente dovranno essere realizzati 
gli allacci per il bagno autopulente, nella posizione definitiva, e per il fontanello d’alta qualità. 
Il rifacimento della rotatoria stradale dovrà prevedere l’accesso alla cameretta interrata di servizio a 
Publiacqua. Allegato5 monografie e Allegato 6 Parere. 
 
 
Il p.i. Fabio Parenti per conto di Toscana Energia S.p.A. illustra gli interventi di risanamento delle reti di 
pertinenza già realizzati (attraversamento rete ferroviaria di condotta ad alta pressione e condotta media 
pressione in Piazza delle Cure esclusa l’area mercatale); inoltre precisa che rimangono da effettuare  gli 
interventi a completamento delle suddette opere, ovvero: 
- rete alta pressione nel tratto dalla  ferrovia a via Borghini e da pensilina  verso Viale Volta,  
- rete media pressione nell’area attualmente occupata dal mercato. 
 
La durata dei lavori ipotizzata da Toscana Energia per questi interventi è di circa 6 settimane.   
Il Sig. Parenti manifesta la sua disponibilità a coordinare la tempistica dei lavori di sua pertinenza con  quelle 
dell’intervento di riqualificazione a cura dell’A.C. e sottolinea la sua disponibilità a realizzare le nuove tratte 
avendo cura che non interferiscano con la posizione delle alberature esistenti e di progetto. 
A questo proposito rileva l’esistenza di una cameretta di servizio alle reti di Toscana Energia nei pressi della 
posizione in cui il progetto prevede la rotonda stradale. 
Acquisiamo monografia. Allegato7monografia. 
 
Il sig. Andrea Sieni  per Telecom Italia segnala l’esistenza di una cameretta ( di circa 3 mt. X 2 mt.) di cui 
deve essere conservata l’accessibilità, in P.za delle Cure, in sede stradale, con reti provenienti da via 
Sacchetti e via Borghini e collegata alle  reti di viale Volta. Gli interventi di ammodernamento delle reti da parte 
di Telecom Italia stanno per  concludersi, eventuali  predisposizioni dedicate e finalizzate all’uso ricreativo 
della nuova piazza possono essere ipotizzate e realizzate nel corso della riqualificazione. 
Acquisiamo monografia. Allegato8monografia. 
 
Il sig. Renato Fabiani interviene per conto di Infostrada S.p.A. e Wind telecomunicazioni S.p.A. e 
comunica la  presenza di un’altra infrastruttura, contenente circa 27 cavidotti, che partendo dalla piazza 
supera l’ambito ferroviario, mediante il sottopasso pedonale e ciclabile. 
Acquisiamo monografia. Allegato9monografie. 
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L’arch. Maurizio Barabesi invita le società rappresentate dal Sig. Renato Fabiani a verificare la corretta 
esecuzione degli interventi realizzati sulle loro reti, poiché di recente, nei pressi dell’infrastruttura che supera la 
ferrovia, attraverso il sottopasso si sono manifestate importanti infiltrazioni d’acqua. 
 
L’ing. Antonio Pasqua per conto di S.i.l.f.i. S.p.A. coadiuvato dall’ing. Filippo Cioni per conto della 
Direzione Servizi Tecnici del Comune di Firenze, illustra la necessità di rinnovare l’ impianto di illuminazione in 
quanto vetusto e di rimuovere, quindi, alcune linee aeree realizzate provvisoriamente. 
Il progetto dei nuovi impianti dovrà prevedere: 

- un impianto di illuminazione con pali, di aspetto ottocentesco, nell’area limitrofa all’esedra di piazza 
delle Cure; 

- una nuova illuminazione pubblica dell’area mercatale e del parcheggio di nuova realizzazione,  
- la predisposizione di contatori dedicati agli operatori del mercato per l’accesso alla fornitura elettrica a 

pagamento. 
Saranno al contempo realizzate telecamere, reti e antenne wi-fi e quant’altro necessario a rendere efficace e 
moderna  la rete, tra cui la predisposizione per la palina elettronica di comunicazione del servizio di trasposto 
pubblico attualmente in gestione ad Ataf. 
L’ing. Filippo Cioni segnala che la Direzione Servizi Tecnici ha predisposto l’inserimento di un nuovo bagno 
autopulente, la cui collocazione potrà essere rivista successivamente poiché nel bando di affidamento è 
incluso lo spostamento e l’inserimento in sede definitiva. 
 
La dott.ssa Rosanna Sardanelli per conto della Direzione Ambiente del Comune di Firenze sottolinea 
l’importanza di procedere alla valutazione dello stato di salute del patrimonio arboreo esistente nell’area di 
intervento, pertanto, la stessa Direzione Ambiente renderà  disponibili le schede aggiornate sullo stato di 
salute delle alberature esistenti sulla base delle quali procederà alla messa in sicurezza delle alberature 
esistenti. 
 
L’ing. Simone Vegni per conto di ATAF Gestioni S.r.L. segnala che nel progetto non è stata individuata 
un’area di capolinea per il servizio della linea 3 e pertanto ne richiede una nuova collocazione anche in 
ragione del piano delle linee previste dalla gara del T.P.L. regionale. A tal fine evidenzia che qualora si 
procedesse ad uno spostamento del capolinea della Linea 3 (proveniente dalla Nave a Rovezzano) da piazza 
delle Cure ad altra area limitrofa, si potrebbe determinare un incremento di percorrenza rispetto al 
summenzionato piano con aggravio dei costi per l’amministrazione: pertanto suggerisce, nel caso non si 
possa conservare il capolinea nella piazza, che questo sia individuato alla Stazione di S. Marco Vecchio ove è 
situato il capolinea della Linea 84. 
 
L’arch. Maurizio Barabesi introduce il tema della demolizione degli edifici ex acquedotto di proprietà 
dell’Amministrazione C.le al fine di realizzare il parcheggio per le autovetture funzionale all’area mercatale 
nonché al nuovo ruolo della piazza riqualificata e della conseguente necessità di individuare una nuova 
collocazione per il materiale archivistico attualmente ivi collocato. 
Parallelamente chiede delucidazioni in merito alle due unità abitative esistenti nei fabbricati. 
 
La dott.ssa Franca Benelli  per conto della Direzione Patrimonio Immobiliare comunica che non ci sono 
particolari problemi in merito allo spostamento del magazzino comunale; più critica invece la questione dei due 
appartamenti in affitto, attualmente inseriti nella Delibera della G.C. n. 2014/G/00215 del 18.07.2014 che li 
individua come unità abitative Erp  gestite da Casa S.p.a. 
Per approdare alla loro dismissione è necessario dare mandato di scorporarli, al più presto, da tale atto per 
non procedere alla loro assegnazione. 
Uno dei due appartamenti, concesso in affitto ad un ex dipendente dell’A.C., è oggetto di contenzioso tra il 
Comune di Firenze e l’affittuario che, ricevuto lo sfratto, non vuole lasciare l’immobile. 
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Per accelerare le tempistiche finalizzate alla risoluzione delle contenzioso potrebbe essere opportuno  
dichiarare la Pubblica Utilità dell’opera. 
La dott.ssa Franca Benelli segnala, qualora la Soprintendenza sottolinei la necessità di procedere alla verifica 
secondo l’art. 12 del D.lsgs 42/2004, di  attivare la procedura il prima possibile, inviando comunicazione al 
Dirigente del Servizio Gestione Patrimonio, arch. Stefano Cerchiarini,  affinchè si adoperi per inserire la pratica 
in oggetto all’interno delle 30 pratiche annuali a disposizione dell’A.C. Allegato10.. 
 
 
La dott.ssa Francesca Lastrucci della  Direzione Attività Economiche e Turismo evidenzia la necessità di 
non diminuire il numero delle postazioni concessionate e di conservare la tipologia di operatori su suolo 
pubblico anche per i gestori dei chioschi che il progetto prevede di collocare all’interno del volume di 
consolidamento della facciata dell’edificio demolito. 
Ricorda la necessità di predisporre per i banchi non alimentari le infrastrutture a scomparsa per la fornitura di 
energia elettrica con sistemi di addebito ai fruitori conformemente a quanto adottato dalla A.C. in analoghe 
situazioni. In merito alle misure dei banchi non alimentari, che il progetto prevede di una sola dimensione (6mt. 
X 4mt) dichiara che dovendo prossimamente bandire tutte le concessioni di utilizzo delle postazioni di vendita 
ai sensi della “Direttiva Bolkestein” dell’U.E. (direttiva 2006/123/CE) sarà possibile adeguare tale atto a quanto 
individuato in sede progettuale, contestualmente sarà anche possibile ribadire il divieto a lasciare i banchi o 
quant’altro posteggiato nell’area mercatale dopo l’orario di vendita dei prodotti. 
 
L’arch. Angelo Fazio Quadrifoglio Servizi Ambientali /Area Fiorentina S.p.A. evidenzia che nell’area 
oggetto di riqualificazione  in cui ci sono gli edifici comunali, dietro all’area mercatale,  è attualmente presente 
un’efficiente isola ecologica a servizio dei cittadini di Firenze Nord. 
L’arch. sottolinea che la sua azienda auspicherebbe  il potenziamento di tale isola, che non ha finora trovato 
nessun altra possibile localizzazione, mentre il progetto non la prevede. 
L’arch. Maurizio Barabesi segnala che il mancato reinserimento nell’area della stazione ecologica si deve alla 
necessità di utilizzare lo spazio in cui l’isola è attualmente inserita per la realizzazione di nuovi parcheggi che 
sono indispensabili al buon funzionamento della piazza riqualificata. 
L’arch. Angelo Fazio precisa che, al di là della questione dell’isola ecologica, sarà indispensabile prevedere in 
fase di progettazione esecutiva due postazioni interrate, una di almeno 6 moduli destinata ai rifiuti prodotti 
dalle attività del mercato, l’altra di pari dimensioni destinate all’utenze della piazza. Allegato4. 
 
Il Presidente del Quartiere 2 – Sig. Michele Pierguidi  interviene sulla questione sottolineando che il nuovo 
progetto potrà realizzare un miglioramento rispetto alla situazione attuale solo a patto di aumentare i posti per 
la sosta delle auto, auspica inoltre che non venga ridotto il numero dei banchi per non contrarre ulteriormente 
l’occupazione. 
Il presidente, infine,  auspica che il parcheggio sia vigilato  per prevenire possibili utilizzi devianti dell’area. 
 
 
Sarà cura dell’Amministrazione Comunale  approvare il progetto di cui sopra con apposita delibera di Giunta, a 
seguito della formale trasmissione del presente verbale a tutti gli uffici convocati, senza richiedere altri pareri 
agli Enti invitati. 
La conferenza prende atto dei contributi pervenuti, allegati al presente verbale, dei quali sarà tenuto conto 
nella definizione degli atti successivi. 
La conferenza si è conclusa alle 12.30, con l’acquisizione dei pareri, precisando che il presente atto verrà 
notificato a tutti  i soggetti invitati 
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Allegati al presente verbale: 
 
Città Metropolitana di Firenze  
Direzione Agricoltura - Caccia e Pesca - A.I.B. Forestazione - Difesa del Suolo – Ambiente 
Ufficio Direzione del Suolo ha inviato il  parere a firma dell’Ing. Monica Maurri in data 13/10/2015 Prot. N° 
552077 -  Allegato1; 
 
Direzione Urbanistica ha inviato il  parere a firma dell’Arch. Lucia Raveggi in data 23/10/2015  
Prot. 294675/2015 – Allegato2 ; 
 
Rete Ferroviaria Italiana Spa  
Direzione Territoriale Produzione ha iniviato il parere a firma Sig. Efisio Murgia –Allegato3; 
 
Quadrifoglio Servizi Ambientali /Area Fiorentina SpA - Arch. Angelo Fazio – Allegato4; 

 
Spett. le Publiacqua S.p.A. / Divisione acque reflue/ Publiacqua S.p.A. / Divisione Acqua potabile / 
 – Geom. Antonio Ferraioli, delegato – Allegato 5 e Allegato6; 

 
Toscana Energia S.p.a. – Sig. Fabio Parenti – Allegato7; 
 
Telecom Italia – Sig. Andrea Sieni – Allegato 8; 
 
Infostrada S.p.A. / Wind telecomunicazioni S.p.A – Sig. Renato Fabiani – Allegato9; 
 
Direzione Patrimonio Immobiliare – Dott.ssa Franca Benelli – Allegato10. 
 
In data 28/10/2015 a firma del Arch. Vincenzo Vaccaro la Soprintendenza Belle Arti e Paesaggio, ha inviato il 
parere - Allegato11. 
 
ENEL - Distribuzione S.p.a. / Divisione infrastrutture e reti invia a firma sig. Maurizio Donati parere- 
Allegato12. 
 
 
 
Firenze, 06/11/2015 
 
 
 

 
             Il Dirigente  

  Servizio Programmazione Mobilità e Piste Ciclabili 
            Ing. Giuseppe Carone 
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